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“青蛙公主”谷爱凌的传奇才刚起步
世界极限运动会冬季赛连夺两金，创造中国冰雪运动历史

?果说一年前在青冬奥会上摘得两

金一银的表现， 不过证明了谷爱凌在同

龄人中的出众， 而在刚落幕的世界极限

运动会 （X Games）冬季赛中 ，她的表现

已足以令人相信一位冬季运动巨星正在

崛起。

身兼三项，又是初次亮相 X Games

赛场，这位 17 岁的少女在上周六以一枚

自由式滑雪大跳台铜牌开启了自己的梦

幻旅程。 当日稍晚举行的自由式滑雪 U

型场地赛， 谷爱凌开场即献上了 900 度

衔接 720 度的超高难度转体， 从首轮到

决赛全程表现近乎完美。这一次，即便是

同场竞技的平昌冬奥会冠军、 加拿大名

将夏尔佩，也无法阻挡谷爱凌夺冠。这是

中国选手在 X Games 赛场的历史首金，

回溯这项世界顶级极限赛事的历史，也

找不到任何选手能?谷爱凌这般， 首度

参赛即问鼎。对谷爱凌而言，更严峻的考

验来自于次日的坡面障碍技巧决赛。 在

这场代表世界最高水平的巅峰对决中，

平昌冬奥会该项目前三名无一缺席，最

终却都沦为中国新星的陪衬———从第一

跳起， 谷爱凌未曾给过其他选手任何机

会，一路领先，直至最终折桂。

“梦幻的旅程”，谷爱凌?是总结自

己的首场 X Games，她将此归功于兴奋

的心理状态以及在赛间的适时休息。 赛

前只期盼能站上领奖台的谷爱凌没有预

料到，自己在 X Games 的首秀能?此完

美，就像在 2019 年 6 月选择加入中国籍

前，她也不曾想到，会有?此多的聚光灯

照耀着自己， 会有那么多人记住自己的

外号“青蛙公主”———说起这个曾引发外

界不少猜测的外号，来历其实并不特别，

只是谷爱凌小时候在被教练要求给自己

取个外号时， 第一时间跳入她脑海的名

字。 有意思的是，不久之后，这位性格活

泼的女孩真的买来了一顶青蛙造型的头

盔，陪伴着她在雪场度过了许多时光。

在谷爱凌的身上， 有着许多极具话

题性的标签：甜美的长相，即将进入斯

坦福大学深造的“学霸”身份，从田径、

篮球到滑雪全面发展的运动天赋。 她

就像是家长口中常说起的 “别人家的

孩子”，在十来岁时就拥有了许多人终

其一生都未必能触及的人生经历。 而

关于谷爱凌， 另一时常为人们所提及

的标签是有些特别的家庭构成。 她的

父亲来自美国， 母亲是地地道道的北

京人。受母亲影响，自小成长于美国的

谷爱凌能说一口带着浓郁京腔的流利

中文，更重要的是，她也怀揣着一颗为

国效力的心———据谷爱凌本人透露，早

在 2015 年北京携手张家口获得 2022 年

冬奥会举办权的那一刻，就将“代表中国

队到妈妈的家乡北京参加冬奥会” 视作

人生的一大心愿， 并在四年后作出了那

个影响其人生轨迹的重要决定， 选择加

入中国国籍，代表中国队出战国际大赛。

随着对谷爱凌的故事愈发熟悉，人

们对她的关注终将回归滑雪本身。 谷爱

凌与滑雪运动的结缘可以追溯到两三岁

时，因母亲曾担任滑雪教练，她比同龄人

更早感受到这项运动的魅力。 然而随着

年龄渐长， 当谷爱凌提出希望接受专业

训练时，最大的阻力同样来自母亲。作为

从业者，谷妈妈深知这项运动的危险性，

却最终被女儿的热忱所打动。“在母亲的

教育理念中， 孩子应该追求自己喜欢的

东西。 当她发现滑雪带给我的快乐是无

穷的，就变得非常支持我。 ”谷爱凌口中

的这份热忱就是一直以来推动着她不断

向前的动力。 冬奥会是谷爱凌作为滑雪

运动员的奋斗目标， 却并非她选择滑雪

的原因，“我不是为了奥运会而滑雪，我

最初尝试这件事情是因为喜欢， 只是顺

便开始比赛，顺便去争取赢。胜利让我更

喜欢滑雪，让我有动力接着努力。 ”

过去这段时间， 谷爱凌所收获的不

止于胜利，随着知名度与关注度的攀升，

一系列的商业代言紧随而至。 然而谷爱

凌很清楚，究竟该将精力投向何处。谈及

2021 年的目标 ， 她的回答短促而有

力———备战北京冬奥会。 为了以更佳的

状态投入其中， 谷爱凌甚至将自己在斯

坦福大学的入学时间推迟了一年。 而这

一切， 都缘于六年前在北京申办冬奥成

功时，她在内心默默许下的那个心愿。

寒意浓，中国足协陷入两难境地
是通过特殊手段维持局面稳定，还是严格执行规则不破不立

2019 年 5 月，中国足协向各家职

业俱乐部下发通知，决定于当月 15 日

召开 “职业俱乐部财务控制与监管工

作会议”。此次会议的主要目的是为了

落实 2018 年联赛工作会议上确定的

财务监管“四大帽”，此外，在那份通知

中还有一条要求：各俱乐部应于 2019

年 7 月 20 日 17 时前提交当年上半年

的工资奖金确认表以及银行流水单。

一年半后的 2021 年 1 月 29 日

17 时，当数家中超俱乐部“连滚带爬”

地冲过 2020 年工资奖金确认表上交

截止时间线后，心里想必都非常明白，

?果足协这次依然要求银行流水单与

工资奖金确认表同时上交， 等着自己

的是“死路一条”。对于这一切，中国足

球决策层是知情的， 但中国足协?今

已陷入进退两难的境地。“不能允许俱

乐部欠薪， 也不能让职业俱乐部大片

倒下。 ”中国足协某官员此言，似乎是

一种逻辑悖论，也是一道无解的难题。

工资奖金确认表怪相频现

?今距离工资奖金确认表上交截

止日已过去了两天， 中国足协并未就

此给出任何官方公告。 目前能确认的

是，在三级职业联赛共58家俱乐部中，

包括津门虎（原天津泰达）和重庆当代

在内的六家俱乐部申请了延期上交。

根据中国足协今年 1 月 4 日印发

的 “关于提交 《2020 年俱乐部全额支

付一线队运动员、 教练员和工作人员

工资奖金确认表》 的通知”（下称 “通

知”），明确规定“逾期提交《确认表》的

俱乐部将不被授予 2021 赛季的准入

资格”。这意味着若中国足协严格执行

规定，已有六家俱乐部将被逐出 2021

赛季。而有问题的还远不止这六家。比

?根据“通知”要求，俱乐部在递交确

认表扫描件的同时， 还须将原件送到

中国足协，那么 1 月 29 日当天才收集

到球员签名、“压哨” 递交确认表的江

苏队和华夏幸福， 是否也将原件按时

交到了中国足协手中呢？

其实， 在确认表上交截止日前一

天， 仍有近半数中超俱乐部未完成提

交工作， 数家俱乐部在最后时刻才通

过各种“手段”赶工完成了任务，这也

导致上交的确认表里怪相频现。 有俱

乐部给球员打了欠薪“白条”，并承诺

今年 3 月和 7 月补齐欠薪， 才换来了

部分球员的签名； 有俱乐部虽上交了

确认表，但部分签名缺失，这意味着部

分球员和教练员不承认领到了薪水；

还有俱乐部干脆没将外租球员和去年

底合同到期球员的名字列入确认表，?

上赛季被江苏苏宁外租到泰州远大的前

国脚刘建业就表示， 苏宁一直没给自己

发工资，且联系俱乐部时也无人理会。

同样据“通知”要求，确认表中人员

不完整的俱乐部，将不被授予 2021 赛季

准入资格。据悉，中国足协正对各俱乐部

上交的确认表进行整理和甄别， 但这只

是一个开始，接下来的工作将复杂得多。

足协不愿看到中超俱乐
部接连倒下

在去年 12 月 15 日召开的中国足球

职业联赛专项治理工作会议上， 中国足

协宣布了最新版的职业联赛 “限投限薪

令”，这也是足协自 2018 年 12 月以来连

续第三次大幅下调球员顶薪。 中国足协

为何?此急着压低俱乐部的球员薪水支

出，?今的局面给了所有人一个回答。

中国足协某官员透露，近几个月，与

其说是俱乐部设法通过准入审核， 还不

?说足协想尽办法帮一些萌生退意的俱

乐部渡过难关。 比?为了帮某些俱乐部

解决资金困难，中国足协与中超公司、职

业联盟筹备组商议， 通过简化财务程序

的方式，于 1 月 28 日下午向各中超俱乐

部紧急分发了 700 万元的“联赛分红”。

一位中国足协相关人士此前表示，

协会在落实工资奖金确认工作时将坚持

两个原则：首先是俱乐部不得掩盖问题，

须维护球员正当权益，也就是不得欠薪；

另一个原则是不能伤害中国 （职业）足

球。既不能让球员教练的利益受损，又不

能让太多俱乐部因资金问题而倒下，在

大部分俱乐部欠薪已是既成事实的情况

下，足协的愿望恐难实现。 事实上，已有

媒体开始质疑中国足协， 为何不严格按

照此前发布的“通知”执行相关规定。

《羊城晚报》便撰文称，为维护联赛

的稳定， 中国足协不敢也不愿公开各队

提交工资确认表的具体情况， 有俱乐部

因大面积欠薪、 持续高投入运营而难以

为继，萌生退意，足协则不想因为俱乐部

欠薪导致联赛根基受到动摇。 《新京报》

则表示，“部分俱乐部提交的确认表并不

完整。到目前为止，中国足协并未?往年

一样公示确认表， 也没有就确认表的相

关情况予以回应。 ”事实上，在中国足协

的《通知》中确实也没表示将公示确认表

的提交情况，这一点颇值得玩味。

2020 年 17 家职业俱乐部消失的惨

剧还历历在目，?今，这股寒意正从中国

职业足球的塔基中乙向塔顶中超大面积

蔓延。 中国足球究竟是通过特殊手段保

持大局，还是大刀阔斧地不破不立，这将

成为中国足协目前必须作出的抉择。

海港未来将更依靠团队足球
新帅莱科结束隔离期正式带队训练

继俱乐部董事长张敏自豪地喊出

“海港是最早向中国足协递交工资奖

金确认表的俱乐部之一” 后， 上海海

港队?今又成为最早投入正常冬训的

球队之一。 当其余大部分中超球队还

在等待自己的外教来到中国与球队会

合之时， 海港队的克罗地亚籍新帅伊

万·莱科已经结束隔离， 并于上周六

正式入主球队展开工作。

从最近两天的训练来看， 莱科和

他的两名助理教练库斯托维奇和斯蒂

尔已展现出了一些较为鲜明的特点。

每次训练开始前一小时， 莱科和他的

助手都会提前来到训练场， 并亲自进

行训练前的准备工作， 包括训练所需的

标志物和障碍物均经过他们的测量码

放， 哪怕位置稍有偏差， 都会精益求精

地不断调整， 这展现了新教练团队严谨

的一面。 在与球员交流方面， 莱科同样

细致入微， 见面时热情地打招呼自不用

说， 昨天的训练开始前， 他更是与多名

球员进行了私下交流， 并已能准确地喊

出每一名队员的姓名， 这证明他在到队

前就做了大量功课。 很多球员在谈起莱

科给自己的第一印象时， 都用了 “亲和

力十足” 来加以形容。

在训练要求方面， 莱科团队则展现

了认真与专注的一面 ： 在技术动作方

面， 莱科的要求甚至细致到了热身时准

备活动动作的标准程度； 在进行战术训

练时 ， 他经常会叫停训练亲身跑动示

范； 除此之外， 莱科对各项目的训练时

间要求也格外精确， 甚至以秒为单位。

最近两天海港队的训练课节奏非常紧

凑， 强度也较之前增加了许多， 特别值

得一提的是 “团队足球” 成为了莱科不

断提及的一个词。 众所周知， 海港队此

前战术打法的效果比较依赖大牌外援的

发挥， 在进攻端尤其?此， 莱科到来后

有望改变这一情况， 让海港队未来在比

赛中更多依靠团队的力量。

据悉， 除了库斯托维奇和斯蒂尔之

外， 莱科教练团队中的另外两位助手罗

基奇和贝特斯将在 2 月初抵达中国。 此

外球队外援阿瑙托维奇也已于上周六投

入到了全队的合练中。

上海海港队的克罗地亚籍新帅伊万·莱科已正式带队训练。 俱乐部供图

澳网将迎来39万名观众
本报讯 （记者吴雨伦）2021 年首

项大满贯澳网将于 2 月 8 日拉开帷

幕，比赛地维多利亚州政府近日表示，

随着该州疫情形势好转， 澳网将允许

每天多达2.5万至3万名球迷入场观

赛。据统计，澳网14天赛程将总计迎来

39万名观众入场，前八天每天上限3万

名观众，此后因为单日比赛场次减少，

后六天每天允许2.5万人入场。

虽然 3 万名观众仅是过去三年澳

网每日入场观众数量的一半， 但对于

深受疫情侵袭的世界网坛， 这已是令

人鼓舞的好消息。去年美网无奈以“空

场 ”形式举行 ，法网每天仅允许 1000

人入场观赛， 澳网则成为新冠疫情在

全球范围内暴发以来允许最多观众入

场的网球赛事。

维多利亚州体育部长马丁·帕库

拉表示，“几个月前， 外界还认为澳网

根本无法让观众入场， 或是仅仅非常

少量的观众进场观赛， 但?今我们对

这套防疫系统信心十足。 虽然今年的

观赛体验与过去几年不一样， 但澳网

仍然将会成为近一年以来世界范围内

最多观众观赛的比赛。 ”

1 月初， 澳网组委会曾表示将开

放场馆可容纳观众数的 35%，?今将

这一数字提升为 50%，这得益于墨尔

本和维多利亚州不断好转的疫情形

势。 截至 1 月 30 日，维多利亚州已连

续 24 天未出现本地新增新冠确诊病

例。帕库拉表示，这一决定展示了维多

利亚州民众在经历了最漫长、 最严格

的封锁后， 在遏制新冠疫情方面取得

的卓越成就。

为了限制人流与防止疫情传播，

今年澳网将墨尔本公园分隔成三个区

域对外售票， 每个区域包括其中一座

主要球场。随着比赛深入，将有更多场

次在罗德·拉沃尔球场举行，这一区域

也将涌入更多的观众。 帕库拉表示这

样的做法并没有风险， 澳网的这一操

作与其他在澳大利亚举行的大型公共

活动无异。

上海男篮遭遇五连败

毫无悬念遭辽宁队痛击

本报讯 （记者谢笑添）在昨天举

行的CBA常规赛第37轮对阵领头羊辽

宁队一战中， 上海男篮尽管迎来了主

力内线宗赞伤愈复出， 但整场比赛从

未能取得过一次领先， 最终毫无悬念

地以95比117告负，遭遇五连败。

这是一场预期之内的失利。 在下

半时眼见胜利无望的情况下， 上海男

篮的人员轮转也有所调整， 控制了核

心弗雷戴特的出场时间， 并给予区俊

炫、朱瀛、颜鹏等新生代球员充足的机

会。 而年轻球员们的表现也并未辜负

主教练斯帕夏的信任， 近来屡有出彩

发挥的状元秀区俊炫贡献10分、14个

篮板的两双数据， 其中有8个进攻篮

板。朱瀛砍下职业生涯新高的13分，颜

鹏也以6投4中的高效率得到10分。尽

管比赛结果并不理想， 斯帕夏赛后仍

赞扬了球队的拼搏精神及年轻球员的

表现，“我看到了年轻球员的成长，也

看到了这支球队能拥有很好的未来。”

此役过后，“大鲨鱼” 的战绩已滑

落至14胜21负， 与第12位的北京队有

两个胜场的差距，比更靠前的深圳、四

川两队落后达3.5个胜场，争夺季后赛

资格的形势非常不利。目前，CBA常规

赛第二阶段还剩最后两轮， 上海队将

分别对阵广州与青岛， 其中广州作为

季后赛席位竞争对手， 在少赛一场的

情况下领先“大鲨鱼”半个胜场，两者

直接交锋的重要性不言而喻。

体育彩票春节期间休市
本报讯 （记者谷苗）根据《财政部

关于2021年彩票市场休市安排的公

告》（财政部公告2020年第44号）要求，

上海市体育彩票管理中心对春节期间

的体育彩票休市及兑奖事宜作出安

排。 体彩春节休市时间为2021年2月9

日零时至2月18日24时。 休市期间，除

即开型彩票外， 停止全国其他各类彩

票游戏的销售、开奖和兑奖。

体育彩票乐透型、 数字型游戏于

2021年2月9日零时停止销售，2021年2

月19日零时恢复销售 （高频游戏除

外），休市期间停止开奖和兑奖。

体育彩票足球传统游戏的竞猜场

次安排、开售时间、停售时间和开奖时

间等， 按照国家体育总局彩票中心公

布的相关竞猜场次安排执行。 中国足

球彩票单场竞猜游戏、 篮球彩票单场

竞猜游戏于2月8日22时停止销售，2月

19日11时恢复销售， 具体事项以中国

竞彩网(www.sporttery.cn)公告为准。

兑奖方面，2月9日至2月18日休市

期间，各体彩销售网点停止兑付10000

元 （含） 以下小奖，2月19日起恢复兑

奖。建行10000元（含）以上大奖于2月9

日至2月18日休市期间暂停兑付，2月

19日起恢复兑奖，2月7日、2月20日正

常兑奖。

为保障购彩者权益， 各类游戏兑

奖期最后一天在春节休市期间的，兑

奖截止时间顺延至休市后第一天，即2

月19日； 游戏兑奖期含春节休市期间

10天（含2月18日）的，兑奖截止时间顺

延三天。由于节后兑奖者可能较多，上

海市体彩中心提醒中奖者尽量不要在

节后的一二天内集中兑奖， 同时注意

自己中奖彩票的兑奖期限， 以免造成

不必要的损失。

在世界极限运

动会冬季赛中 ， 首

度参赛的谷爱凌收

获两金一铜 ， 完成

了自己的梦幻旅程。

新华社发

■本报记者 陈海翔


